



Le Bulletin

Septembre 2024

Liens rapides: [ÉVÈNEMENTS](#) [CARRIÈRES](#) [COORDONNÉES](#) [ENGLISH](#)



Message de la directrice

Le lundi 30 septembre est la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation. Le mercredi 18 septembre 2024, [l'Association médicale canadienne a présenté ses excuses](#) pour son rôle et celui de la profession médicale dans les préjudices causés aux peuples indigènes dans le système de santé. L'AMC a demandé ce que ces excuses signifiaient pour un groupe de [médecins autochtones](#), dont la **Dre Ojistoh Horn** qui a un poste de professeur adjoint dans notre département.

Pour commémorer le 30 septembre, je vous invite à profiter de l'occasion pour participer à des activités sur le campus et dans notre ville. La Faculté de médecine organisera une cérémonie d'inauguration du Jardin indigène de la Faculté de médecine à Roger Guindon le **lundi 30 septembre, de 14 h à 15 h**. Tous sont les bienvenus et aucune inscription n'est requise. Le jardin a été créé en l'honneur de deux aînés estimés, Annie Smith et Robert St-Georges. Depuis sa création en 2005, le programme indigène de la faculté de médecine s'appuie largement sur la sagesse indigène pour guider et soutenir les étudiants dans leur compréhension de la santé. Le **mardi 24 septembre, de 17 h à 19 h** (Roger Guindon, salle 2029), il y aura une [rencontre de mentorat entre médecins et étudiants en médecine autochtones de l'Université d'Ottawa](#) dans le cadre de la série d'événements de mentorat de [l'Association des médecins autochtones du Canada \(AMIC\)](#). Consultez la [page Web](#) des événements de l'AMIC pour obtenir la liste complète des événements autochtones à venir.

Une conférence sur la **Vérité et la réconciliation** est proposée par la Faculté des sciences sociales le **vendredi 27 septembre**. Suivez ce lien pour [plus d'informations sur cette discussion](#). Parmi les autres ressources, il ya la [Société de soutien à l'enfance et à la famille de Premières Nations](#), qui organise des lectures historiques et des films sur l'héritage du système des pensionnats et son impact sur nos communautés autochtones, et la Bibliothèque publique d'Ottawa, qui a une page web consacrée aux [ressources autochtones et aux événements à venir](#).

J'ai l'honneur d'annoncer la nomination du **Dr Michael Kirlew** au poste de directeur de la santé autochtone et de l'équité, de la diversité et de l'inclusion. Plusieurs d'entre vous l'ont connu lors de son passage à l'unité d'enseignement universitaire de Bruyère où il a contribué à l'enseignement de nos apprenants. Diplômé de notre programme, il a œuvré pendant près de vingt ans à Sioux Lookout et à Moose Factory. Il a reçu le Prix d'excellence de l'Université d'Ottawa (2011), ainsi que le Prix



de l'enseignant de l'année en milieu communautaire pour son travail de défense des droits et intérêts (2015). Cette année, il a reçu le tout premier Prix de l'équité, de la diversité et de l'inclusion du Département de médecine familiale. Nous nous réjouissons de son arrivée pour renforcer notre engagement à soutenir les communautés autochtones et pour avancer notre mandat d'équité, de diversité et d'inclusion.

Enfin, les membres du DMF ont connu un été bien chargé, notamment avec l'accueil des nouveaux résidents et la préparation d'une nouvelle année universitaire. Nous avons eu le plaisir d'organiser, le vendredi 30 août 2024, la 5^e édition annuelle du « camp d'entraînement » pour les étudiants de premier cycle. Cet événement a réuni 66 apprenants anglophones et 36 apprenants francophones, leur offrant une excellente occasion de découvrir la médecine familiale et de rencontrer les responsables de programme. Nous tenons à remercier nos médecins et nos résidents qui ont offert aux étudiants une expérience pratique des procédures médicales, telles que les injections dans le genou, les tests Pap et les sutures, et qui ont contribué à la planification et à l'organisation de l'événement.



La Dre Lina Shoppoff, directrice des Études médicales de premier cycle, souhaitant la bienvenue aux nouveaux apprenants.

Le mois de novembre s'annonce chargé pour les membres du corps professoral qui se préparent à participer au [Forum en médecine familiale \(FMF\)](#) à Vancouver du **mercredi 6 novembre au samedi 9 novembre 2024**. Nous avons hâte de mettre en valeur notre travail à travers des présentations, des kiosques et des séances par affiche.

La planification de notre **Assemblée départementale**, prévue le **jeudi 24 octobre 2024**, va bon train. Si vous ne l'avez pas encore fait, veuillez suivre ce lien pour vous [inscrire](#). Nous avons bien hâte de vous y voir! Pour en savoir davantage, veuillez communiquer avec Rebecca Celestin par courriel à rcelesti@uottawa.ca.

J'aimerais également profiter de cette occasion pour vous informer des prochaines **Journées de réflexion du corps professoral**, qui auront lieu du **vendredi 25 au dimanche 27 avril 2025**, au Fairmont Le Château Montebello. Ce sera l'occasion de nous réunir, de réfléchir à notre discipline et d'impliquer nos collègues de même que des membres de communautés élargies.

Si vous souhaitez devenir précepteur(trice) clinique, les inscriptions sont ouvertes pour le cours Préceptorat 101, qui se déroulera en français en présentiel à Montfort le **jeudi 26 septembre et le vendredi 27 septembre 2024**. Suivez ce [lien](#) pour vous inscrire ou communiquez avec les Affaires francophones par courriel à fmc@uottawa.ca pour plus d'informations.

Les [séances scientifiques en médecine familiale \(SSMF\)](#) reprendront le **jeudi 26 septembre 2024, de 8 h à 9 h**. Nous vous invitons à participer à nos séances bilingues mensuelles, animées par Doug Archibald, directeur de la recherche et de l'innovation. Pour plus de détails sur cet événement et les conférenciers invités, consultez le [dépliant des SSMF de septembre](#).

Enfin, un poste de médecin universitaire à temps plein est à pourvoir au sein de l'équipe de santé familiale Riverside et de l'équipe de santé familiale Bruyère. Nous vous encourageons à postuler et à partager ces [offres d'emploi](#) sur les réseaux sociaux. Les annonces resteront affichées jusqu'à ce que les postes soient pourvus.

Je vous souhaite à tous une excellente rentrée universitaire. Au plaisir de vous voir bientôt à l'un de nos prochains événements.



Désignation de la Dre Madeleine Montpetit, Directrice du département de pratique familiale de L'Hôpital d'Ottawa



Nous avons le plaisir d'annoncer que la **Dre Madeleine Montpetit** a été nommée directrice du département de médecine familiale de L'Hôpital d'Ottawa pour un mandat de cinq ans, à compter du 1er octobre 2024. La Dre Montpetit a occupé le poste de chef intérimaire du département de médecine familiale depuis octobre 2023, à la suite du départ à la retraite du Dr John Brewer.

La Dre Montpetit est professeure agrégée au sein de notre département et chercheuse clinique au sein du Programme d'épidémiologie clinique de l'Institut de recherche de l'Hôpital d'Ottawa. Ses travaux universitaires portent sur le soutien aux apprenants en difficulté, la conception d'approches de remédiation et le développement des compétences professorales. Elle est reconnue à l'échelle provinciale et nationale pour ses approches novatrices visant à répondre aux besoins de la population en matière de santé communautaire tout en offrant des possibilités de formation précieuses aux apprenants.

La Dre Montpetit a notamment occupé les postes de directrice de l'unité de formation postdoctorale et de directrice médicale au sein de l'équipe de santé familiale de l'université de Riverside. Elle a également occupé les postes de directrice du développement du corps professoral, de directrice des finances et de navigatrice des systèmes complexes pour le programme des résultats de la formation du Collège des médecins de famille du Canada.

Forte de 30 ans d'expérience clinique complète en médecine familiale, la Dre Montpetit a apporté des contributions significatives en milieu rural, urbain et périurbain. Elle s'intéresse particulièrement à la pédiatrie, à la santé mentale des jeunes et aux soins palliatifs. Elle s'est profondément engagée à relever les défis posés par les patients seuls dans notre communauté, à améliorer le recrutement et la fidélisation des médecins de premier recours dans la région de Champlain et à combler le fossé entre les services hospitaliers et les services de premier recours.

Veillez vous joindre à moi pour féliciter la Dre Montpetit pour sa nomination à la tête du département de médecine familiale.

Le corps professoral dans l'actualité

La Dre Parisa Rezaiefar, professeure agrégée, a collaboré avec [Canadaland](#) à la création d'un balado sur la gestion inadéquate de la douleur lors de la pose d'un stérilet. Le mois dernier, de nouvelles réglementations ont été publiées aux États-Unis visant à améliorer la gestion de cette douleur. Pour savoir ce que le Canada fait en la matière, écoutez le [balado *The Painful Truth about IUDs*](#).

Fonds de soutien à la médecine familiale

Les demandes pour le prochain cycle de financement sont acceptées jusqu'au **vendredi 1^{er} novembre 2024**. Pour consulter le cadre de référence, visitez la page Web du [Fonds de soutien à la médecine familiale](#). Les candidats doivent occuper le rang ou être en voie d'être promu au rang de professeur(e) adjoint(e) pour être admissibles. Nous sommes ravis de soutenir les contributions continues que vous apportez au DMF.

Nouvelles du Bureau de gestion de projets

Le Portail de l'innovation du Département de médecine de famille, développé par le Bureau de gestion de projets (BGP) a été lancé le 1^{er} juillet 2023. Ce site Web centralise les applications, jeux et projets personnalisés créés par le DMF. Le portail est conçu pour révolutionner l'enseignement au sein de notre département et répondre aux besoins de la prochaine génération de membres du corps professoral et d'apprenants. Pour accéder au Portail de l'innovation, cliquez sur le lien suivant: [uodfm.ca](#).

Un an après son lancement, le Portail de l'innovation a déjà attiré plus de 3 400 visiteurs, témoignant de l'intérêt croissant pour nos produits éducatifs numériques. Nous travaillons actuellement à la traduction des toutes les applications afin de rejoindre un public encore plus large.

Grâce à une initiative de financement gouvernemental unique accordé au DFM, plusieurs nouveaux projets verront le jour sur le portail et seront intégrés à notre programme d'ici avril 2025. Ces projets seront présentés par leurs responsables respectifs lors de notre Assemblée départementale du 24 octobre 2024. Nous avons bien hâte de partager ces initiatives.

Nous avons publié une mise à jour majeure de MedCORE sur le Portail de l'innovation. Cette base de données personnalisée facilitera le suivi des apprenants et du personnel du programme. Dorénavant, l'équipe d'enseignement pourra se servir de cette base de données pour le traitement des informations relatives aux programmes et aux dossiers scolaires, depuis le processus d'admission via CaRMS, jusqu'à la gestion des composantes obligatoires de la formation, ainsi que les inscriptions et remboursements pour les stages en milieu rural. Par ailleurs, l'équipe des Affaires professorales pourra utiliser MedCORE pour suivre les activités d'enseignement, les nominations universitaires ainsi que les profils administratifs des membres du corps professoral, incluant les contrats et les congés, ce qui permettra d'optimiser l'efficacité et de rationaliser les processus administratifs.

Les programmes du DMF continuent d'évoluer, et nous avons hâte d'élargir notre offre de programmes tout en développant des innovations technologiques pour mieux soutenir nos membres et améliorer l'expérience des apprenants. Pour obtenir de plus amples renseignements ou pour toute suggestion ou réaction, vous pouvez communiquer avec Marisa Duval, gestionnaire de projets du BGP, par courriel à mduval2@uottawa.ca.

Dernier appel de candidatures

Le processus de mise en candidature pour les **Prix d'excellence des membres du personnel de soutien de la Faculté de médecine 2024** est ouvert jusqu'au **mardi 24 septembre à 23 h 59**. Ces prix visent à souligner le travail exceptionnel des membres de notre personnel

de soutien. Pour plus d'informations sur les différentes catégories de prix et le processus de mise en candidature, consultez la [page Web des Prix d'excellence des membres du personnel de soutien](#).

Candidatures d'un membre du corps professoral

De nombreux prix de médecine familiale sont ouverts aux membres de notre corps professoral, avec des dates limites de mise en candidature tout au long de l'année. Accédez à la [page Web des prix et récompenses de la Faculté de médecine](#) pour consulter les prix à venir. Les récompenses sont classées en fonction du mois de la date limite d'attribution. Votre nomination contribue grandement à reconnaître le travail exceptionnel de notre corps professoral. Pensez à nommer un membre du corps professoral dès aujourd'hui !

Au revoir et bienvenue

Nous souhaitons la bienvenue à **Robin Elsamah** dans l'équipe de troisième cycle. Il remplacera Melissa Sardinha en tant que coordonnatrice de l'unité Riverside à l'équipe de santé familiale Riverside pour les 14 prochains mois pendant que Melissa est en congé de maternité. Robin a une expérience en tant qu'assistant de recherche principal et gestionnaire de cas cliniques. Il a récemment obtenu sa maîtrise en gestion internationale des soins de santé. Il peut être contacté à relsamah@toh.ca.

Amanda Cabeceiras s'est jointe à l'équipe postdoctorale de l'Équipe civique de médecine familiale et de santé le 16 septembre. Elle remplacera Mary Kassis à titre d'adjointe à l'administration clinique. Amanda a une formation d'adjointe administrative de recherche et travaille à l'Hôpital d'Ottawa depuis 2012.

Nous souhaitons la bienvenue à **Meherin Ahmed** au sein de l'équipe de recherche. Elle est assistante de recherche principale et s'est jointe à l'Institut de recherche Bruyère en septembre et apporte avec elle une compréhension approfondie des divers défis auxquels est confronté le système de soins de santé primaires. Elle a récemment complété son baccalauréat spécialisé en sciences de la santé et sa maîtrise en santé publique à l'Université d'Ottawa (MPH). Ses intérêts de recherche englobent la santé mentale, la promotion de la santé et les politiques de santé publique. On peut la joindre à mahmed5@uOttawa.ca.

Opportunités pour nos apprenants - Le Groupe d'intérêt en médecine familiale

Le Groupe d'intérêt en médecine familiale (GIMF) aide les étudiants à explorer les nombreux aspects de la médecine familiale au moyen de conférences et d'ateliers passionnants. Le groupe vise à démontrer et à célébrer les aspects uniques de la spécialité et à accroître l'intérêt des étudiants. Au cours des deux prochains mois, le FMIG proposera de nombreux événements en ligne. N'hésitez pas à partager ces informations avec les apprenants et à soutenir leur engagement. Aucune inscription n'est requise pour ces événements :

Introduction à la médecine familiale - 25 septembre 2024, 12h30-13h30, [en ligne via Teams](#).
Description: Intéressé par ce que font les médecins de famille? Vous voulez savoir quel genre de procédures ils effectuent? Dans quels types de contextes cliniques travaillent-ils? Venez à l'Introduction à la médecine familiale où vous découvrirez toutes les opportunités passionnantes que cette spécialité peut offrir!

Conférence sur le Programme de formation des médecins militaires (MOTP) - 9 octobre 2024, de 12 h 30 à 13 h 30, [en ligne via Teams](#). Description: Êtes-vous curieux de travailler comme médecin dans les Forces armées canadiennes ? Intéressé à servir dans des niches médicales uniques ou à obtenir votre diplôme de médecine sans dettes ? Cette conférence est pour vous! Venez en apprendre davantage sur le programme de formation des médecins militaires (MOTP).

Modèles de pratique en médecine familiale - 11 octobre 2024, 12 h 30 à 13 h 30, [en ligne via](#)

[Teams](#). Description: **Dr Mark Nassim**, professeur adjoint, qui discutera des divers modèles selon lesquels les médecins de famille exercent (c.-à-d., FFS, FHT), afin de mieux informer les étudiants en médecine de première et de deuxième année sur la spécialité. Il partagera son point de vue sur les caractéristiques uniques de chaque modèle de pratique, les avantages et les inconvénients potentiels, et bien plus encore ! Cet exposé apportera aux étudiants des connaissances et des idées précieuses sur le fonctionnement de la médecine familiale dans le monde réel et renforcera leur confiance lorsqu'ils envisageront une future carrière dans ce domaine.

Événements à venir

NAPCRG 2024

La 52^e édition de la Conférence annuelle du NAPCRG se tiendra à Québec du **20 au 24 novembre 2024**. Cet événement est la plus grande conférence au monde dédiée à la recherche en soins primaires. Il offre une opportunité unique d'écouter et de rencontrer des chercheurs internationaux dans ce domaine. **L'inscription anticipée est ouverte jusqu'au 18 octobre**. [Cliquez ici pour vous inscrire](#). Pour toute question sur la conférence, veuillez communiquer avec **Doug Archibald** (directeur de la recherche et de l'innovation, et président du comité du programme, Conférence 2024 du NAPCRG), par courriel à darchibald@bruyere.org.

Journée de la recherche 2024 de l'Institut de recherche de l'Hôpital d'Ottawa

[Célébrons ensemble la recherche](#) menée par les stagiaires de L'Hôpital d'Ottawa, en partenariat avec l'Université d'Ottawa, le **21 novembre 2024 de 7 h 45 à 17 h**. [Inscrivez-vous ici!](#)

La chorale GAD7s est de retour!

La **Dre Erika Tanner**, chargée de cours et cheffe de la Chorale médicale de l'Université d'Ottawa, les GAD7s, vous souhaite la bienvenue pour une autre année de musique, de plaisir et de chants! Les répétitions de la chorale ont repris le **jeudi 5 septembre et ont lieu tous les jeudis, de 18 h à 19 h 30**, à la salle 103 du 600 Peter Morand. Ces soirées sont ouvertes à tous! Pour toute question, veuillez communiquer avec le Dr Tanner par courriel à erika.lee.tanner@gmail.com.

Suivez-nous sur les réseaux sociaux!



uOttawa Department of Family Medicine | Département de médecine familiale | 201-600 Peter Morand Crescent | Ottawa, ON K1G 5Z3 CA

[Unsubscribe](#) | [Update Profile](#) | [Constant Contact Data Notice](#)



Try email marketing for free today!